[6]

Si las Sociedades, patrióticas por esencia y por autorizacion, hubiesen recibido y sostenido el vigor que inspiro su creacion, aquellas calamidades o no aparecieran, o habrian sido efímeras. Porque cerca de cincuenta años aprovechados con empeño en promover la laboriosidad, en cultivar la mas tierra posible, en exforzarla á los mayores rendimientos, y en adelantar la transformacion de sus frutos. habrian multiplicado la poblacion, acrecentado el número de propietarios, el de cultivadores, el de transformadores á beneficio del arte y del ingenio, y el de permutadores de los frutos sobrantes por otros de que se carece. Entonces los mas españoles perteneceriamos á las clases productivas de agricultura, artes, industria ó comercio, y se habrian convertido hácia ellas los poderosos estímulos del honor que redundan en las clases estériles. Entonces cada individuo sería un defensor acérrimo de su propiedad ó labor : el interes individual extrecharia en union indisoluble á todos los de cada poblacion, comarca. distrito o provincia en unidad de provechos, para resistir toda desmembracion. Siendo cada uno defensor preciso de una parte, y estando todas defendidas, juntos formarian una masa enorme de defensores del total, que és la Nacion o la Patria. Hé aqui la impenetrable muralla de un estado; la fuerza irresistible cuando obra en su defensa. No se conocería entonces clase separada de defensores de